



Esteban va en busca de más empresas a China

El mandatario estatal dijo que la delegación duranguense visitará alrededor de cuatro empresas grandes y que se espera con alguna de ellas poder firmar algunos entendimientos para atraer más inversiones a Durango. **Pág.02**



Durango recibe premio internacional "Turismo Cinematográfico"

"Celebramos los 70 años del cine en Durango, destacando nuestras locaciones y la riqueza cultural y natural que ofrece nuestro estado como escenario cinematográfico", dijo Elisa Haro Ruiz, titular de la Secretaría de Turismo al recibir el premio. **Pág. 03**

Narcolecciones, una realidad que amenaza la democracia: Denise Dresser

El narco metido en las elecciones "no es una posibilidad, es una realidad que se está viviendo en México, ellos pactan con el partido de mayor poder", señaló la politóloga en su visita a Durango. **Pág. 06**



Baja California advierte sobre propagación de malaria

Se informa que el parásito puede permanecer asintomático en el cuerpo hasta por 30 días. En Baja California se han registrado dos casos positivos. **Pág. 24**

Esteban va en busca de más empresas a China

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Durante su gira de trabajo por el municipio de Pueblo Nuevo, en entrevista con los medios, el gobernador Esteban Villegas Villarreal dio a conocer que este lunes sale a China con una agenda muy apretada y espera regresar con buenos acuerdos, como las giras anteriores, en beneficio del desarrollo económico e industrial de Durango.

“Vamos a ir como a cinco ciudades distintas, vamos al “Auto Show” que es lo más grande que existe en China y daremos seguimiento a la negociación de algunos proyectos que ya se presentaron anteriormente en este país”, informó el Ejecutivo estatal.

Añadió que la delegación duranguense visitará alrededor de cuatro empresas grandes y que se espera con alguna de ellas poder firmar algunos entendimientos.

Tendrán agenda en otra ciudad con proveedores de SEV, con quienes ya se tiene acuerdo; ahora será con ellos, para ver qué facilidades se tienen en este tema y acudirán también a ver una empresa que



está muy interesada; hacen medidores de agua digitales con una tecnología interesante y manifestaron su interés de construir su fábrica en Durango.

Asimismo, visitarán una empresa de transporte y de maquinaria pesada que también tiene la posibilidad de instalarse en México.

“Se tienen más reuniones programadas, es una agenda muy intensa, no vamos de paseo, vamos los mismos que fuimos la vez pasada, incluso hay una reunión que se nos

duplicó, dos cenas, entonces nos vamos a dividir, yo con un equipo voy a una y otro equipo va a la otra”, apuntó el mandatario estatal.

Afirmó que la idea es aprovechar al máximo esta gira, cómo se ha hecho en las anteriores, de esta forma, para que Durango siempre esté presente.

Agregó que asistirá a dos seminarios, que al parecer, habrá algunos otros personajes de otros estados, “vamos a competir pues, es el jaloneo, todo mundo quiere ir por esas empresas y yo voy también con la plena decisión de que Durango pueda ganar aún con las condiciones que tenemos”.

“No es fácil llegar junto a otros estados como Querétaro, Aguascalientes, Nuevo León, Coahuila, que ya tienen armadoras y que tiene muchas cosas”, dijo, “ahora es convencerlos que vengan a dónde no hay nada, esa es la magia que se tiene que hacer”, recalzó para concluir.



Durango recibe premio internacional "Turismo Cinematográfico"

Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

Durante la participación en la edición 48 del Tianguis Turístico en Acapulco, Guerrero, uno de los eventos más importantes en este sector, Durango recibió el premio internacional en la categoría de "Turismo Cinematográfico" de la revista Aire Libre.

Este premio engloba un reconocimiento global para Durango y su potencial turístico en la industria cinematográfica.

Aire Libre, es una asociación comprometida en compartir los momentos culturales más ricos de todo México, que eligió el Tianguis Turístico 2024 para este reconocimiento, por lo que la originalidad y creatividad de Durango en el tianguis, atrajo la atención de los asistentes.

En entrevista, la secretaria de Turismo de Durango, Elisa Haro Ruiz externó, "estamos



muy contentos con la participación de Durango en el Tianguis Turístico 2024. Nuestro stand temático sobre cinematografía fue reconocido como el más creativo y visitado del evento".

"Celebramos los 70 años del cine en Durango, destacando nuestras locaciones y la riqueza cultural y natural que ofrece nuestro estado como escenario cinematográfico", agregó.

"Durango se ha convertido en

un destino turístico cada vez más atractivo, y nuestra participación en el tianguis fue una oportunidad para promoverlo a nivel nacional e internacional, además, recibimos el premio internacional al 'Turismo Cinematográfico' por parte de la revista Aire Libre, una reconocida asociación que se dedica a promover la industria turística a nivel internacional", anotó Haro Ruiz.



Empresarios enfrentan grandes pérdidas por fallas constantes de CFE

Este fin de semana volvió a darse otro apagón

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El abasto de energía eléctrica ha sido muy irregular en los últimos tiempos, prácticamente cada mes se presentan fallas que dejan cuantiosas pérdidas a la iniciativa privada, denunció la presidenta de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), Beatriz Zamora, "eso sí, el recibo puntual y cada vez más caro".

Manifestó que desafortunadamente

cada día es más usual tener problemas de abasto en la energía eléctrica en muchas partes de la ciudad, sin embargo, en el caso específico de los comerciantes les afecta lo que sucede en el centro, especialmente debido a que son espacios muy prolongados sin energía y esto desde luego genera pérdidas importantes para restaurantes y para otros negocios que tienen perecederos en sus refrigeradores.

Reconoció que han gastado una cantidad importante de recursos para tratar de enmendar

estas fallas por su cuenta, es decir, con la compra de plantas de energía propia, pero también comprando instrumentos específicos, como es el caso de refrigeradores más grandes que sean capaces de soportar un buen tiempo sin energía y no echar a perder los alimentos o mercancías que requieran refrigerarse.

La realidad es que es un tema muy costoso para ellos y que a pesar de que han tenido contacto con el superintendente de la Comisión Federal de Electricidad no se resuelve, hay pérdidas y la CFE ni siquiera ayuda a recuperar los aparatos que se han perdido a causa de sus anomalías.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdirección de organización y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Johan "zero" Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com
redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbete

618 542 5138

Año 31, número 11127

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador: Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Contexto
DE DURANGO



San Jorge, patrono de Durango, el más visitado en la catedral

Es tradición este día sobre todo llevar a los niños ante San Jorge y colocarles una medallita o un cordón y encender una vela para que los proteja de los alacranes

Por Geraldo Rosales

Durango, Dgo.

Como cada día 23 de abril, San Jorge se coloca en altar de la catedral para ser visitado y venerado por los miles de duranguenses que acuden a pedirle su protección, para “que amarre a sus animalitos con su cordón bendito” y nos libre de picaduras de alacrán o alguno otro animal ponzoñoso.

Año con año el santo patrono de Durango recibe a familias que acuden al altar llevando un ramo de flores acompañado de una vela y una medalla alusiva y pedirle que los proteja de las picaduras de alacrán, con la pequeña oración que dice: “San Jorge Bendito amarra tus animalitos con un cordoncito”.

La historia de San Jorge cuenta que es 1749 cuando llega a Durango su devoción, el obispo número 15 en Durango, Pedro Anselmo Sánchez de Tagle, fiel devoto de esta figura decide nombrarlo Santo Patro-



no de la Ciudad en ese mismo año, la desesperación del pueblo duranguense por el alto índice de picaduras de arácnidos optó por creer fielmente en San Jorge ya que en ese tiempo no existía medicamento alguno que pudiera revertir el veneno del alacrán y quien era picado por este arácnido moría casi instantáneamente.

El obispo Sánchez de Tagle mandó esculpir el bulto a Felipe de Ureña y fue realizado en una técnica de madera estofada, policromada y encarnada, San Jorge es un joven que luce montado a caballo y debajo de un dragón, hasta la fecha sigue siendo adorado en la Catedral de esta ciudad, cada 23 de abril la Basílica.

Desde entonces los duranguenses acuden al altar para adorar a San Jorge, quien tam-

bién es el santo patrono de Inglaterra, así como de los boy-scouts, principalmente de los clanes, rama mayor que va de los 17 a los 21 años, quienes en ocasiones son solicitados por la catedral para que brinden ayuda en el altar durante las ofrendas.

En el interior de Catedral se encuentra también un cuadro de San Jorge que data del siglo XVIII en estilo barroco, el cual es de autor desconocido, pero se le atribuye a Diego de Ibarra por los rasgos de la pintura, se dice que este cuadro fue mandado hacer especialmente para la Catedral de Durango, ya que en la parte baja se pueden observar alacranes, que son representativos de esta entidad.

Es tradición este día sobre todo llevar a los niños ante San Jorge y colocarles una medallita o un cordón y encender una vela para que los proteja de los alacranes que en esta temporada de calor abundan más y son un latente peligro, sobre todo los que viven en barrios antiguos donde abundan estos arácnidos, de igual forma este día se puede ver una romería al interior y en las afueras de la Catedral.

Narcoelecciones, una realidad que amenaza la democracia

Eligen, quitan, matan candidatos, mientras el gobierno federal se mofa

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

El narco metido en las elecciones “no es una posibilidad, es una realidad que se está viviendo en México, ellos pactan con el partido de mayor poder, eligen candidatos, amenazando la democracia del país”, es un tema grave que se torna mucho mayor, debido a que el gobierno federal y la candidata oficialista se mofan de ello y tratan de esconderlo.

“El hecho de que un grupo armado haya interceptado a la candidata oficialista, no es una casualidad”, así lo consideró la politóloga Denise Dresser en su visita a Durango a donde acudió a dar una conferencia.

Lamentó que el presidente y la candidata oficialista, lejos de reconocer el grave problema, traten de minimizarlo diciendo que fue un montaje.

México está en una grave crisis de democracia por mu-

chas cosas, una de ellos es la intrusión del narcotráfico, que sobre todo están negociando con el partido de mayor poder, justo por ello es que se tienen tantos asesinatos de candidatos en esta elección, se les dio facultad de elegir candidatos. Si bien, la incursión del narco en las elecciones no es algo nuevo, la democracia sí está cada vez en mayor riesgo en México.

La politóloga que estuvo presente impartiendo una conferencia con empresarios defendió a las instituciones y también hizo una crítica de las campañas electorales.

En el caso de la candidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, señaló que fue una buena elección, sin embargo, en lo individual los partidos políticos que en cabeza, todavía son muy cuestionados.

“De mí no van a escuchar jamás una defensa a los errores del pasado, fue justamente eso lo que pavimentó el camino para que el actual presidente

llegara al poder”, señaló.

Gálvez se está enfrentando a una elección de estado, donde se están utilizando todos los recursos posibles, los programas sociales, dinero bajo la mesa, presupuesto gubernamental, movilización ilegal e incluso se observa todos los días en la mañanera y se ve como el INE le recuerda cómo está violentando la ley, a estas irregularidades “nos enfrentamos todos como mexicanos”.

En el caso de Claudia Sheinbaum indicó que no se puede confiar en una persona que defiende la corrupción y enumeró que ha defendido a una serie de personas vinculadas con la corrupción, como Rocío Nahle.

En el caso del candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, se negó a darle siquiera un minuto de su tiempo y emitir una opinión al respecto, “con eso dije todo”.

“Voten por quien quieran, pero no podemos darle, no volvamos a darle tanto poder a un solo partido”, dijo para concluir.





Se trabaja para mitigar el problema del agua: Toño Ochoa

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Ante el problema de escasez del agua en Durango, la sequía en algunas comunidades y la detección de tomas clandestinas en diversos puntos de la ciudad, el alcalde Toño Ochoa expresó que se trabaja para mitigar este problema priorizando siempre lo humano.

“Seguiremos este operativo, la verdad sin cuartel con aquellas personas que atentan contra la sociedad, ahorita precisamente estaba con compañeros de El Carrizo que vamos a hacer obras de conducción a pedirme ya urgentemente que iniciemos esas obras a la brevedad, estaremos cumpliéndolos, son temas delicados debido al estiaje, a la sequía que cada vez

está poniéndonos más en sacar la mejor versión de nosotros para poder atender a toda la ciudadanía como es debido, afortunadamente prevenimos el tema en el tema rural con bordes de abrevadero con las líneas de conducción, temas que van a van a ayudar a de alguna manera a enfrentar este tema tan preocupante que es el escasez del vital líquido”, expresó.

Dijo que no se puede hablar de una crisis de desabasto del vital líquido aun, ya que el municipio está haciendo todos los esfuerzos para trabajar en este tema.

“Estamos haciendo todos nuestros esfuerzos, por supuesto que hay zonas que se está llevando el agua y que tengan el convencimiento de que estamos haciendo lo correcto, pero sobre todo atendiendo

estas tomas clandestinas, estamos haciendo una labor, estamos a favor de las familias de Durango y seguiremos haciendo nuestra labor”, dijo

“Es un tema en el cual vamos trabajando y aquellas personas que están infringiendo la ley pues van a tener que enfrentarla, estamos haciendo obras de vamos a iniciar, hay una obra muy importante en La Virgen donde hay fugas enormes y esto evita que haya precisamente abastecimiento de agua en la zonas altas, por allá en la Miguel de la Madrid y vamos a invertirle una gran parte, nosotros estamos llevando pipas, un operativo importantísimo de pipas a las zonas que tienen menos agua priorizando precisamente el consumo de del ser humano”, finalizó.

Cabildo aprueba la cuenta pública y activo fijo del primer bimestre

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

En sesión pública ordinaria de Cabildo realizada en el Cbtis 110 y con la presencia del presidente Toño Ochoa se aprobó la cuenta pública y activo fijo del primer bimestre, así lo informó la síndico municipal, Ali Gamboa Martínez, quien destaca que una parte significativa de estas inversiones se destinaron a la construcción del Hospital del Niño.

“Hoy se aprobó en Cabildo el primer bimestre de este periodo y la verdad es que tenemos resultados muy favorables, sobre todo en el tema de recaudación, se registraron ingresos por un total de 903 millones de pesos, de estos, 449 millones de pesos corresponden a un ingreso propio, que habla de un 29.11 por ciento en la recaudación, esto habla de que la sociedad ha venido confiando en esta administración, los programas que hemos venido generando de ahorra es cuando pues han dado resultado hoy hemos estado nosotros este insistiendo que nuevamente se generen estos



programas y creo que pues ha dado un buen resultado, pero sobre todo permitido que la ciudadanía en estos tiempos se ponga al corriente con sus atribuciones”, precisó.

Explicó que el indicador refleja hasta el día de hoy una gestión eficiente, ya que se tiene un balance del 75 por ciento en la ejecución de obras financiadas con recursos federales y también un 53 por ciento de avance en pago de obra programada con tema municipal.

“Es importante destacar que una parte significativa de estas inversiones se destinaron a la construcción del Hospital del Niño que va muy avanzado y que finalmente se le dio prioridad en esta administración estatal y municipal a la salud y mejorar la calidad de los servicios de atención a los niños de Durango, además se está trabajando activamente en la planeación y ejecución de obra pues con todos los programas que tenemos ya del presupuesto participativo en el tema de vialidades y sobre todo pues en el tema de captación de agua, que ya ustedes empiezan a ver el tema de la sequía y que varias comunidades ya están batallando debe ser para nosotros en el tema de obra pública una prioridad y creo que sí lo hemos manifestado”, indicó.

Por último, explicó que en el tema de deuda a proveedores se redujo significativamente abonando 67 millones de pesos, lo que habla también del buen manejo de las finanzas ya que inicialmente se tenía una deuda de 200 millones de pesos.



Gobierno municipal va contra las tomas clandestinas de agua



Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

El Gobierno Municipal de Durango, a través de Aguas del Municipio de Durango (AMD), continúa su incansable labor de supervisar y combatir las tomas clandestinas de agua, en un esfuerzo por regularizar el servicio y garantizar el abastecimiento equitativo para todos los ciudadanos.

Recientemente, AMD ha detectado y atendido reportes sobre tomas de agua clandestinas en distintas zonas de la ciudad. Una de estas tomas fue descubierta en un salón de fiestas ubicado en la colonia Villas Alpinas, en la carretera al Pueblito. Esta toma clandestina

tenía la capacidad de abastecer a un gran número de lotes, equivalente a aproximadamente 100 familias. El costo de regularizar una toma de estas dimensiones, con un diámetro de tres pulgadas, oscila entre 1.5 y dos millones de pesos.

Otra toma clandestina fue localizada en un colegio al oriente de la ciudad, por la carretera al Mezquital. Esta toma abastecía al colegio, que cuenta con una matrícula aproximada de 500 alumnos, sin contar con un contrato formal por el servicio. Se estima que esta toma clandestina ha estado en funcionamiento durante al menos 5 años, abasteciendo la alberca y zonas verdes de grandes dimensiones del colegio. La

deuda acumulada por el uso ilegal del agua podría alcanzar los dos millones 700 mil pesos.

Estas tomas clandestinas no solo afectan el servicio para los ciudadanos que sí cumplen con el pago regular por el agua, sino que también representan un riesgo para la infraestructura y la distribución del agua en la ciudad, al conectarse directamente desde el ducto principal.

El gobierno municipal reafirma su compromiso de combatir este tipo de prácticas ilegales que afectan a la comunidad, y continuará supervisando y tomando medidas para regularizar el servicio de agua y garantizar un abastecimiento justo y equitativo para todos los habitantes de Durango.

A la gente le urge apoyo en el campo, educación y salud, Gina escucha y se compromete



Por Martha Casas
Durango, Dgo.

La candidata al Senado de la República, Gina Campuzano reafirmó su compromiso de trabajar para impulsar al campo, la educación y la salud, porque los mexicanos merecen tener mejores condiciones de vida.

Y es que estas necesidades han sido planteadas de manera recurrente en los encuentros ciudadanos que se desarrollan al calor de esta campaña.

En esta ocasión, las familias de la colonia El Saltito recibieron a Gina, quien confirmó que

la coalición Fuerza y Corazón por México, generará los cambios que requiere el país, como infraestructura para potenciar la agricultura y ganadería, recuperar el Fondo de Desastres Naturales y aplicar la tecnología al campo para activar su productividad.

En compañía de Paty Jiménez y Gaby Vázquez, candidatas a diputada federal y local respectivamente, Gina aseguró que desde el Senado, trabajará para que todas las familias tengan acceso a consultas médicas y existan medicamentos suficientes.

“La gente está dolida, está gastando mucho en salud, por eso vamos a luchar, porque México requiere gente echada para adelante, que sí resuelva sus principales necesidades”, expresó.

Destacó, que en sus prioridades, el tema de la educación es esencial para el desarrollo del país; “las oportunidades educativas serán para todos y todas”, así lo manifestó en la colonia Morgia, donde recorrió las calles y compartió la tarde con familias que le expresaron toda su confianza y respaldo en su camino rumbo al Senado.

Marisol Carrillo llama a la unidad para atender la sequía en el estado

Por Gonzalo Martínez

Durango, Dgo.

Este jueves, la diputada Marisol Carrillo Quiroga hizo un pronunciamiento desde el Congreso local con la finalidad de que los 25 diputados que integran la Sexagésima Novena Legislatura, unan fuerzas con los diferentes órganos de gobierno y buscar una real solución a la falta de agua en Durango.

Pus en relieve que si el año pasado hubo sequía en la mayor parte del estado, a la fecha de hoy, son solo cinco municipios los que no están en algún tipo de sequía, lo repito solo cinco municipios de treinta y nueve no están en sequía. Lo que significa que el 88 por ciento de nuestro territorio sufre sequía y falta de agua.

Al cierre del 15 de abril, en el estado se registraron los municipios de Topia, Tepehuanes, Tamazula, Santiago Papasquiaro, San Dimas, San Bernardo, Otáñez, El Oro, Ocampo, Guanaceví y Canelas con "sequía excepcional", la más grave de todas.

Después con sequía extrema están los municipios de Canatlán, Coneto de Comonfort, Durango, Hidalgo, Indé, Mapimí, Pueblo Nuevo, Rodeo, San Luis del Cordero, San Pedro del Gallo, Tlahualilo y Nuevo Ideal.

Luego los cinco municipios de Lerdo, Mezquital, Nazas, Peñón Blanco y San Juan del Río, con sequía severa y seis más con sequía moderada, entre los que se encuentran Cuencamé, General Simón Bolívar, Guadalupe Victoria, Pánuco de Coronado, San Juan de Guadalupe y Santa Clara, para dar en total 34 municipios con condición de sequía.



"Es tan desafortunada la situación que se atraviesa en nuestra región, que lamentablemente este año el campo de nuestro estado no va a ser cosechable ni mucho menos productivo, pues sin agua la siembra de cultivos no se puede dar de ninguna manera, señaló Carrillo Quiroga.

Y agregó que, "el sector campesino, la industria ganadera, que hoy nos caracteriza, también esta en alerta roja y es que, sin agua ni pastizales, se avecina la muerte de cuatrocientas mil cabezas de ganado".

Nosotros como representantes de la voz popular, debemos ser conscientes de las necesidades de nuestra gente, debemos emprender

mecanismos urgentes para hacerle frente a la sequía, vayamos y dialoguemos con el gobernador del estado, mayor presupuesto la crisis del agua, pidió la legisladora.

Hoy, sin afán político, les pido a cada uno de ustedes su respaldo en el tema de la sequía, vamos a comprometernos a terminar este ultimo periodo, como la legislatura que resolvió la crisis del agua, aun estamos a tiempo de hacer algo, anotó la diputada.

Somos diputados, en nosotros recae el compromiso legislativo de crear un mejor Durango para todos, vamos a trabajar para garantizar la seguridad hídrica de nuestra población, concluyó.



Habrá senadora por y para todo Durango: Gaby Hernández

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

De llegar al Senado habrá representante por todo el estado y para todas las regiones, sostuvo Gaby Hernández López "La China", candidata por la alianza Fuerza y Corazón por México, al reafirmar su compromiso de trabajar incansablemente.

Con una visión inclusiva y comprometida con el bienestar de todos los duranguenses, Hernández López presenta su

propuesta "senadora 3en1+". Esta iniciativa tiene como objetivo principal representar de manera equitativa y justa a cada ciudadano del estado, sin importar su ubicación geográfica.

Desde el Valle hasta el semi desierto, pasando por los llanos y la comarca lagunera, Gaby Hernández escucha y atiende las necesidades de la gente a través de su vocación de servicio.

"Mi labor en el Senado será enfocada en servir a todos los

duranguenses, llevando sus voces y preocupaciones a la máxima instancia legislativa del país. Juntos, construiremos un mejor futuro para nuestra tierra", afirmó Hernández López.

Con el respaldo de la ciudadanía y su firme convicción por buscar mejores oportunidades para los duranguenses, Gaby Hernández López "La China" es la mejor opción para representar los intereses de Durango en el Senado de la República.

Más de 100 mil perros en situación de calle y albergues llenos

Por Johan Unzueta

Durango, Dgo

Los perros en situación de calle se ha vuelto un problema de salud pública, mismo que es derivado de que no se encuentran bajo un resguardo y tampoco bajo un control sanitario, en cuanto a desparasitación, vacunación y esterilización, esto en pocas palabras no genera solo un descontrol en masa de estos animales, sino que pueden ser portadores de enfermedades.

Por otro lado, también pueden ocasionar problemas en las personas, pues muchos de estos animales, en ocasiones

suelen ser muy agresivos, incluso hasta con ellos mismos, además, el excremento que suelen dejar también termina dentro de las partículas del aire, siendo este último un problema más.

“La cantidad de animales que se encuentran en situación de calle es una cantidad considerable se tiene una cuantificación por qué no es posible emitir como tal un censo real o un censo específico de cuántos son, esto es con base en la cantidad de mascotas que se pueden tener en el hogar, según el último censo y de esos un porcentaje que se cuantifica podrían estar

en situación de calle, lo cual nos arroja una cifra de 100 mil o un poco más”, así lo informó el director de Salud Pública Municipal, Juan Esteban Aguilar Esquivel.

Por su parte, dentro de la capital del Estado de Durango, a través de la dirección de salud pública y el centro de atención animal tratan de poder apoyar en parte con la capacidad de perros que ellos pueden tener dentro del albergue animal, pues cuando las personas solicitan apoyo por un perro en situación de calle ya sea por agresividad o por el hecho de que no se cuenta con un dueño



es recogido.

Posteriormente, dentro del Centro de Salud Animal se le trata de buscar un dueño para darlo en adopción, sin embargo, en una gran cantidad no se logra este objetivo, por lo que tienen que ser sacrificados de una manera digna, con los medicamentos que marca la normativa.

“En el centro animal, no se genera una muerte que sea indigna para un animal, sabemos que nos encontramos ya bajo una normativa donde los animales son seres sintientes y en consecuencia todo se realiza bajo apego a la normativa”, indicó Esteban Aguilar.

Así mismo, mencionó, que esta parte es la que más ha impactado en los últimos años, debido a una gran escasez de medicamentos para poder realizar estas muertes de manera digna, derivado de la misma producción, ya que estos tienen una importación, pero posterior a la pandemia del COVID-19 se generó un desabasto por las situaciones de comercialización que se vieron envueltas.

Ahora dentro del país, donde se producen estos medicamentos, se ha tenido una situación en relación con las licencias y el tipo de medicamento que se genera, pues hasta ahora se tienen bajo gran resguardo, en primera instancia por lo que puede ocasionar, pero también por el hecho de que algunos de los químicos con los que están hechos, son similares con el fentanilo.

Dentro de la capital del estado se tienen constancia de más de 20 albergues, donde muchos de ellos tienen resguardado a los animales, pero no bajo las condiciones adecuadas, generando una situación de insalubridad, tanto para los mismos cachorros como para las cercanías donde se encuentran.

Muchos de los que se consideran rescatistas no tienen estos animales para el bene-

ficio de los mismos, sino para poder subsistir a través de los supuestos cuidados, un claro ejemplo es con los apoyos mismos de la sociedad, quienes en ocasiones brindan dinero para poder realizar compras a los cachorros, lamentablemente el dinero no es invertido en su totalidad en los animales, la mayor parte es retenida por los mismos cuidadores y estos cuidadores algunos de ellos tienen depresión y ansiedad, generando a sí mismos una expectativa de que pueden cuidar en gran cantidad a los animales.

Además de que muchos de estos albergues, no se tiene constancia de cuantos existen realmente en totalidad, pues no hay un padrón para poder identificarlos, ni está constituido o legalmente para que puedan tener la facultad de realizar este tipo de actividades, de los que se saben que existen, es por el hecho de que se apoyan en ocasiones con la dirección de salud pública, con vacunación o atención a los animales.

“Las personas por ejemplo ven un animal y sienten feo, sienten horrible, entonces lo meten a su casa, sin pensar en el bienestar animal, pero ese sentir tiene un vacío, tiene un trasfondo, entonces todas las personas que acumulan animales sin estar pensando en el bienestar animal tienen muchos problemas de depresión, ansiedad o soledad” comentó de manera anónima una persona dueña de uno de los albergues dentro de la capital.

Además, mencionó que dentro de las actividades que realizan por su parte como brigadas de vacunación, indicó que el 95% de los animales que se ayudan, suelen tener dueño, esto se vuelve una mala costumbre por parte de los dueños, pues este porcentaje los deja fuera de casa a los cachorros.

Por otro lado, afortunadamente se han generado por

su parte más de 200 adopciones, sin embargo, muchos de ellos no se les ha dado el trato correspondiente, el cual se especificó que así sería, muchos no reciben alimento y mismos dueños han comentado dejarlos salir de casa porque no pueden mantenerlos o se les ha dificultado esta tarea, esto pasa hasta en los primeros dos meses, que incluso ya no se tiene el conocimiento del paradero del animal.

Ahora, por el lado de las leyes, las cuales se han reformado en los últimos años dentro del estado de Durango, se necesita generar una cultura, por qué muchos aún piensan, que el abandonar o dañar a estos animales no está penado, ya no solo se genera una multa, sino que hasta pueden llegar a tener varios años en cárcel.

“No tenemos la educación, no tenemos la empatía, no tenemos la humanidad, mínimo de esterilizar, mínimo de no maltratar, mínimo en este tiempo de calor de ponerle un bote con agua” - “No podemos seguir teniendo cachorros de regalo en Navidad y el día del niño que ya se aproxima, no son juguetes son seres sintientes y ya están respaldados por la constitución ya están respaldados por las leyes entonces tenemos que denunciar el maltrato, pero lo mejor que podemos hacer es esterilizar Durango es de los muy pocos estados que esteriliza gratuitamente, hay que aprovechar las brigadas” indicó la diputada Marisol Carrillo dentro H. Congreso del Estado de Durango.

Además, mencionó que las leyes que se han generado, si han servido, ya se ha tenido encarcelamiento, debido a que las multas han aumentado y las personas poco a poco van generando la concientización, que son seres vivos y son seres que sienten, y ahora están respaldados por las leyes.

En transparencia, en todos los partidos se cuecen habas

Partidos y candidatos se centran más en hacer bailecitos, aventarse del bungee en Tik Tok

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de Transparencia en México, señaló que la transparencia sigue siendo un talón de Aquiles en el tema electoral, “en todos los partidos se cuecen habas”, pero además criticó que hoy por hoy los candidatos están más centrados en hacer hasta “bailecitos o aventarse del bungee”, en Tik Tok, pero no ofrecen campañas útiles para razonar el voto.

Lo anterior lo expuso al hacer una invitación a hacer la declaración 3 de 3 a los candidatos, recordando que la transparencia contribuye a un voto informado.

“Hay candidatos que son muy abiertos y que están divulgando sus declaraciones tres de tres o que están cumpliendo con el tema de hacer público su currí-

culum y hay otros que se niegan y que se resisten pero con todo, y creo que lo importante para los ciudadanos es no solamente ver que partidos políticos tienen qué resultados, siendo los propios candidatos como se distinguen dentro del mismo partido político”, anotó.

Resaltó que en el debate presidencial y en los debates en los diferentes estados que elegirán gobernador, todos los temas, el agua, la seguridad, la educación, todos están cruzados por problemas graves de corrupción y los partidos políticos todos, acusan a su adversario de ser el más corrupto, entonces tenemos un problema grave que nuestra clase política.

Y con ello queda claro que la corrupción es el principal problema del país y afecta todas las agendas desde el cumplimiento de derechos hasta la seguridad o las inversiones que se están dando en las entidades federativas o incluso para enfrentar fenómenos nuevos,

por ejemplo como la llegada de capitales iraníes o de China que nadie sabe cuánto es.

La información que ellos divulguen es la base de un voto informado. “Sin información no puedes tener un voto informado y si te limitas a la propaganda al candidato que salió de un ataúd o al que es pariente de Belinda, pues no tienes información, no sabes realmente y es muy importante señalar que no se trata de una sociedad desinformada, sino que la información no está publicada por los candidatos o sea no es un problema que seamos incultos o que no entendamos la política... dígame usted dónde puedo encontrar la información de los candidatos y candidatas en una sola plataforma como si fuera Amazon y dónde puedo comparar y ver quiénes son?, no, no existen esas plataformas por eso hemos tratado de impulsarlas de forma primero voluntaria y después como una obligación”.



Congreso a favor de la lucha contra la corrupción

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Con la presencia de la comisionada presidente del CPD Nacional, Magdalena Verónica Rodríguez, se llevó a cabo el "Foro de Derecho Constitucional para vivir en un ambiente libre de Corrupción" en el Congreso de Durango.

En este foro estuvieron presentes el diputado Luis Enrique Benítez Ojeda, la diputada Rosa María Triana, la diputada Marisol Carrillo Quiroga, la diputada Diana Barraza, el diputado José Ricardo López Pescador y el diputado Francisco Londres Botello.

Acudieron diversas autoridades entre ellos la presidente de la CEDH, Karla Alejandra Obregón, Óscar Quiñones Gallegos, presidente del Consejo de Participación Ciudadana, entre otras.

Se abordaron temas de relevancia en cuanto a los actos de corrupción, a nivel nacional



en el año 2023 se estimaron 11 mil 910 millones de pesos en costos por incurrir en actos de corrupción.

El trámite con mayor porcentaje de experiencias de corrupción durante 2023 fue el contacto con autoridades de seguridad pública, con 59.4 por ciento. Siguió el trámite para abrir una empresa con 27.5 por ciento, así como permisos relacionados con la propiedad con un 23.5 por ciento.

El combate a la corrupción es una exigencia ciudadana, pero también es responsabilidad de los órganos públicos promover acciones para llevar a la ciuda-

danía a un grado de conciencia que les haga reflexionar que este asunto es parte de todos.

En su intervención la consejera ciudadana, Luz María de la Rosa Franco, habló sobre los datos de la Encuesta Nacional sobre la Corrupción del INEGI, donde Durango paso del cuarto al décimo lugar en percepción de corrupción, es decir, la ciudadanía considera que Durango es un estado con menor corrupción que hace dos años.

La corrupción afecta infinitamente y transgrede todos los rubros que son símbolos de cambio y de progreso para la sociedad.



Hablar inglés, mandarín, alemán y otros, gratis con DGOMultilingüe

SETUED DURANGO DURANGO

DGOMultilingüe

¿Formas parte del sector turístico y te interesa aprender idiomas?

¡La plataforma DGO MULTILINGÜE es para ti!

Podrás aprender:

- ▲ Alemán
- ▲ Inglés
- ▲ Mandarín
- ▲ Francés
- ▲ Italiano
- ▲ Portugués

- ▲ 100% en línea.
- ▲ Durante 6 meses.
- ▲ Insíbete antes del 30 de abril del 2024.



INGRESA AQUÍ

CUPO LIMITADO

100 personas.

Para más información comunicarse al

- ☎ 618 137 4380
- ☎ 618 240 6467
- ✉ setuedcalidad@gmail.com

Por Martha Casas Durango, Dgo.

La Secretaría de Turismo de Durango mantiene la plataforma DGOMultilingüe, a través de la cual ya se ha capacitado al sector empresarial de contacto con el turismo y ahora se abre al público en general, para que puedan tomar clases en línea y aprender uno de los seis idiomas más hablados en el mundo.

La plataforma está diseñada para quienes forman parte de la rama turística, ofrece la inscripción completamente gratis.

Es de resaltar que la oferta de idiomas abarca inglés, mandarín, francés, alemán, italiano y portugués.

Asimismo, vale la pena mencionar que cuando menos 360 trabajadores de empresas en Durango, como hoteles, restaurantes y comercios ya recibieron este beneficio de aprender hasta seis nuevos idiomas, con la finalidad de ofrecer un mejor servicio al turista.

La convocatoria que abrió la Secretaría de Turismo permite la inscripción hasta el próximo 30 de abril como fecha límite,

ofrece cupo limitado espacio para 100 personas.

La duración del curso será por seis meses y se impartirán clases totalmente en línea. Es programa y ese tipo de enseñanza tiene un costo elevado de manera normal, sin embargo, la Secretaría de Turismo obtuvo un subsidio, por lo que se brinda la oportunidad de prepararse en esta área.

Si usted está interesado puede comunicarse a los teléfonos 6181574380 y 618 2406467 o bien escribir al correo electrónico: setuedcalidad@gmail.com.



Detectan toma clandestina de agua en colegio y un salón para fiestas

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Continúa el descubrimiento de tomas clandestinas de agua por parte de Aguas del Municipio de Durango (AMD), así lo informó el director de esta dependencia, Rodolfo Corrujedo Carrillo, en esta ocasión fueron dos al oriente y sur de la ciudad y de consecuencias más graves que las anteriores.

“Se detectaron dos tomas clandestinas más, en este caso de mayor consideración y mayor daño en relación a las que ya habíamos dado a conocer en días anteriores, una de estas tomas está ubicada en la zona oriente de la ciudad hacia la carretera al Mezquital, es un colegio particular, una toma de pulgada y media, calculamos

cinco años que está abasteciendo a este colegio y no tiene contrato, no tiene en este sentido un pago lógicamente mensual por esta toma; en el otro caso es un daño también mayúsculo, estamos hablando de una toma de tres pulgadas de diámetro que abastece a un salón de fiestas al sur de la ciudad”, precisó.

Ejemplificó que una toma de tres pulgadas puede abastecer hasta a familias de 100 hogares, por lo que dijo el daño también es considerable.

“La del sur de la ciudad, calculamos también que al menos tiene cinco años, esta se ubica por la zona de una colonia que se llama Villas Alpinas hacia la parte sur de la calle Primo de Verdad, casi llegando a la ca-

rretera al Pueblito, por lo que tuvimos que hacer el corte inmediato y estamos en el proceso de la sanción”, indicó.

Además, hizo de nuevo el llamado a la población para denunciar tomas ilegales y el uso inadecuado del agua potable, sobre todo tomar conciencia para evitar hacerlo y denunciar estas prácticas que afectan el suministro de agua de toda la comunidad.

Por último, dijo que AMD llegará hasta las últimas consecuencias en ambos casos recién descubiertos, en este sentido se hará un recuento de lo que se dejó de pagar mensualmente en estas tomas inapropiadas que podría ser más de un millón de pesos de cada una de ellas.

Centro de Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes de Durango es referente para otros estados: UNICEF

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Se llevó a cabo el encuentro de entidades federativas a favor de las niñas, niños y adolescentes entre Michoacán y Durango, con la presencia de autoridades de ambos estados y representantes del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) en México, con el objetivo de compartir experiencias relacionadas con la impartición de justicia en favor de los menores.

Por Durango estuvo presente Marisol Rosso Rivera, presidenta del Sistema DIF Estatal; Héctor Vela Valenzuela, secretario de Gobierno y la fiscal Sonia Yadira de la Garza. Por Michoacán, Grisel Tello Pimentel, presidenta Honoraria del Patronato del DIF de esa entidad; mientras que, por UNICEF, asistieron Maki Kato, representante adjunta en México; Santiago Herrera Díaz y Eduardo Lugo Nolasco, oficiales de Protección a la Infancia.

El funcionamiento y las instalaciones del Centro de Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes, así como el sistema de protección especial y los centros de asistencia del DIF Durango, son únicos en el país y han sido un referente para impulsar esfuerzos en otros estados, según lo destaca la UNICEF.

Dentro de la agenda se sostuvo una reunión en instalaciones de DIF Estatal (Sala Valores), en donde se hizo la presentación del Centro de Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes a cargo de Fiscalía General del Estado de Durango (FGED) y de los centros de asistencia, a cargo de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y



Adolescentes del Sistema DIF.

Un antecedente que se tiene de esto es que en 2022, la UNICEF a través de la representación adjunta y el área de protección y el equipo en Michoacán, facilitó una visita a Durango de cuatro diputadas del Congreso de Michoacán, con el objetivo de conocer el funcionamiento e instalaciones del Centro de Justicia, el sistema de protección especial y los centros de asistencia de esta entidad.

Esto dio pie a que en 2023, se aprobara una iniciativa para la creación de un centro de justicia para menores en Michoacán y posteriores centros regionales, con una asignación presupuestal de 35 millones de pesos. Este centro debe entrar en operaciones a fines de mayo próximo.

Durango ha tenido a bien recibir a las autoridades de Michoacán, como lo ha hecho con otros estados, para exponer el funcionamiento, retos y oportunidades que han tenido en el Centro de Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes.

La UNICEF ha reconocido estos esfuerzos y se ha sumado a

los mismos, iniciando una consultoría para la sistematización de los centros de justicia y que más entidades puedan replicar este esquema, ofrece capacitación y equipo técnico para la creación de Salas de Audiencia para Personas en Condición de Vulnerabilidad (SAPCOV) en Durango y próximamente con fortalecimiento de sus líneas de emergencia 911, así como asistencia técnica en temas de movilidad humana y protección a menores.

El secretario general del Gobierno, Héctor Vela Valenzuela, a nombre del gobernador Esteban Villegas, dijo esperar que este encuentro marque el inicio de una nueva era de colaboración y solidaridad entre Michoacán y Durango, una era de trabajar juntos, por un futuro mejor para las generaciones venideras.

“Quiero reconocer el invaluable apoyo que hemos recibido de UNICEF, a través de su representante Maki Kato, cuya labor ha sido fundamental en la promoción y protección de los derechos de la infancia en México y Durango” concluyó.

DIF Municipal hará venta de piñatas para una noble causa



Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

El director de DIF Municipal, Efraín de los Ríos, informó sobre la elaboración de piñatas que se realiza en los talleres de los centros comunitarios, las cuales esperan vender para este próximo Día del Niño y con ello apoyar a los albergues municipales.

“Se viene el Día del Niño y en nuestros centros de desarrollo del DIF Municipal estamos realizando piñatas para poder tener una recaudación para los albergues municipales, lo recaudado se va a ir al tema del mantenimiento, la semana pasada tuvimos alrededor de 153 personas albergadas,



entonces traemos el tema de que sean espacios dignos, que sean espacios súper bien acondicionados y entonces todo lo recaudado será para para eso”, comentó.

Informó que estás 200 piña-

tas se estarán vendiendo en el corredor artesanal que está ubicado en el bulevar Dolores del Río en las oficinas de DIF Municipal, en un horario de 8:00 a 15:00 horas y con un costo de 200 pesos, por lo que se invita a toda la ciudadanía que cooperen para esta noble causa.

“Estos albergues necesitan sobre todo el tema de pinturas, de instalaciones hidráulicas, traemos el tema de una bomba de agua que se necesita en el albergue de la ciudad, que está ubicando Dolores del Río, entonces comentarles que todo esto será recaudado para tener una mejor atención y sobre todo de lo necesario en estos albergues que tenemos”, finalizó.

Fondo de Pensiones, no fueron las formas, esperan acciones legales

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda (Canadevi), Salvador Chávez Molina consideró que no fueron las formas para la aprobación del Fondo de Pensiones, auguró que existirán acciones legales en contra de esta disposición.

“Es como querer pagar la deuda propia con el dinero del vecino”, expuso al señalar que los trabajadores y sus sindicatos son los más afectados.

De inicio señaló que de-

bió haberse hecho un comité tripartita donde se tomaran decisiones, pero no hacerlo como se hizo con decisiones autoritarias, que más parecen una arbitrariedad para llevar a cabo una apropiación de recursos de pensiones. Esto opaca cualquier buena intención que se tenga para con los trabajadores.

Señaló además que los marcos jurídicos son muy precisos y en este caso se apropiaron los recursos de los trabajadores que no son una cantidad menor, pero ahora los van a manejar entre Hacienda y el Banco

de México, cuando quien debe manejarlo es Infonavit, además existen ya antecedentes en la Suprema Corte que señalan que el recurso del fondo de vivienda no debe ser utilizado para pensiones.

Por ello, se espera que haya acciones legales promovidas por los trabajadores y seguramente después el gobierno federal saldrá a decir que los jueces actúan mal y en contra del gobierno.

Hay inconformidad en los dueños del dinero que son los trabajadores y en los sindicatos, resaltó el líder empresarial.

Hay temor de elecciones violentas

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

Hay temor de que el día de las elecciones haya violencia en el país, de que se inhiba la posibilidad de que la gente salga a votar, consideró el vocero de la iglesia católica en Durango, padre Noé Soto quien recordó que se están elevando plegarias todos los días, de aquí a que se lleve a cabo la elección, para pedir por la paz.

Recalcó que si bien, Durango está tranquilo, la provincia también abarca zonas como Sinaloa y Zacatecas donde sí se han registrado algunos sucesos que hacen necesaria la intervención a través de la oración y la concientización a los feligreses para tener una jornada electoral de paz.

Recientemente se elevó un comunicado por la paz desde la Provincia eclesiástica de Durango, desde Mazatlán, Torreón, Gómez Palacio, Zacatecas, la pre-



latura de El Salto y de Durango.

Finalmente llamó a todos los feligreses a involucrarse y a elevar oraciones por la paz en las próximas elecciones, tanto en Durango

como en otras entidades del país que también requieren pacificarse y permitir el desarrollo de una jornada electoral tranquila que fomente la participación.

Rafa Jaramillo, un triatleta de altura

El triatleta de larga y ultra distancia, carreras de aventura y en los últimos años dedicado al mundo del montañismo, compartió sus experiencias

**Por Luis Juárez
Durango, Dgo.**

El equipo del periódico Contexto de Durango, tuvo la oportunidad de convivir con una de las figuras deportivas en el deporte mexicano, Rafael Jaime Jaramillo a través de una conferencia en línea.

“Como tal yo no nací en Durango, yo llegué cuando tenía ocho meses, pero caray tengo 35 años viviendo en la ciudad de Durango, ¿entonces qué soy?, pues duranguense, ahí crecí, me desarrollé y a la edad de 18 años yo me quedo ciego por temas de cáncer y más allá que cualquier otra cosa el deporte se convierte en mi terapia psicológica para aferrarme a la

vida”, comentó Jaime.

Rafa, comentó que más allá de haber tenido participación en distintas disciplinas deportivas, más allá que los resultados, para él lo más importante es generar experiencias de vida. De una manera bastante reconfortante y accesible por medio de una transmisión en vivo contó al equipo de esta casa editora que se encontraba en la ciudad de Guadalajara, Jalisco para mantener una charla frente a 700 jóvenes de diferentes preparatorias y al término de esta conferencia trasladarse a un evento universitario a Cancún.

¿Detalle con un reportero hater o más bien un posible fan?

En este espacio Rafa tuvo la oportunidad para tratar un tema que lo aquejaba desde el pasado año 2023, en donde a través de redes sociales

el montañista fue objeto de la atención de un “reportero” de la Ciudad de México, que cuestionaba sus hazañas deportivas al comentar en sus publicaciones preguntas y comentarios como: “¿Por qué no tienes la cara quemada?, destápatela la cara, ves que no eres tú”.

“El año pasado yo me encontraba en Canadá y Argentina, preparándome para el Everest, estaba escalando montañas y estaba ice climbing en Canadá y desde que la gente que me sigue pues sabe que yo hago videos y que muchas veces se nota porque muchas de las veces no lo hago bien, salgo cortado, etcétera, pero en una de esas grabaciones estoy escalando una pared de hielo de 50 o 60 metros y cuando llego hasta arriba saco mi teléfono me grabo en modo selfie y el video como nunca me





sale muy bien y esta persona me empieza a atacar”, comentó.

Ante esta situación, el periodista desencadenó una serie de comentarios para Jaime, señalándole como alguien que estafaba a las personas, además, de ser una persona que manchaba la historia del montañismo en México.

Sin embargo, esto no ha sido motivo para quebrantar el espíritu de Rafa, a pesar de estos ataques que tratan de minimizar sus hazañas deportivas, ya que mencionó que nacen de un reto totalmente personal. Así mismo, también comentó que gente que se encuentra en el estado de Durango, también ha sido parte de esta situación al darle importancia a esta clase de comentarios que apoyan y cuestionan la idea de este periodista, incluso, declaraciones de que lo subieron hasta la cima del mundo.

“Como carajos subes a una persona de 90 kilos a la cima del mundo, lo que es no tener noción, pero más allá de esos comentarios, pelear, enojarme, molestarme. Al final del día creo que es gente que no dimensiona o que creo que sus propias limitaciones hacen que no puedan coincidir los esfuerzos de otras personas”, agregó.

Experiencia en el Everest

En este mismo sentido, el montañista comentó que esta

experiencia de subir a la cima del mundo hace ya un año mencionó que ha sido una experiencia que permanecerá en su mente, en su corazón y en su historia de vida.

Para este reto tuvo que aclimatar su cuerpo con el objetivo de buscar una ventana oportuna para intentar tocar la cima del Everest, describiéndola como una experiencia de bastante esfuerzo físico y más allá de lo mental y emocional al enfrentarse a cosas que podían arrebatarle la vida a tal punto de preguntarse cuál era la necesidad esta hazaña.

“Creo que el Everest ha sido un gran maestro o maestra que quiera o no he quedado en la historia del montañismo, que sí bien ya había un americano que había escalado el Everest, un chino y como en los chistes: faltaba el mexicano”, expresó.

En este reto en el camino para Jaime, compartió de una manera muy humana que tuvo la oportunidad de cerrar un duelo muy importante el cual se trataba de dejarle un último a su madre dedicándole las siguientes palabras.

“Gracias porque lo que me enseñaste en vida lo estoy replicando el día de hoy en esta montaña y es momento de despedirme de ti mamá”.

Proceso de preparación física para este desafío

Jaramillo, apuntó que el montañismo atiende a un gran diferenciador de otros deportes ya que en esta disciplina trabajas con bajos niveles de oxigenación, por lo que destacó que la mejor forma de entrenar para escalar en una montaña es estar en la montaña pasar por mucho tiempo en altitudes, subir, bajar, cargar mochilas de 10, 15, 20, 30 kilos, pasar noches en altura lo que genera que tu cuerpo entre en un régimen de adaptación.

Asimismo, comentó que igual es importante la parte muscular,

que preparen a los músculos con ejercicios funcionales a través del gimnasio e incluso el crossfit, correr, nadar y hasta subir una bici pueden ser alternativas para este tipo de exigencias, pero, para él su mejor forma de prepararse fue el contacto con el hielo, la piedra y los glaciares.

“Al ser yo ciego tengo que estar buscando adaptarme a todas las cosas que siempre están cambiando, como cruzar grietas grandes, pequeñas, como dar un salto de cierta manera, como cruzar algo yo solo sin verlo porque yo no puedo estar todo el tiempo agarrado de mi compañero... muchas cuestiones de autosuficiencia y realmente esa es la parte en la que te preparas”, comentó.

¿Qué planea en un futuro Jaime?

Rafa, dio a conocer que este año se encuentra un poco más relajado lo que le ha dado la oportunidad de dar conferencias en distintos sitios de la república mexicana y en otros países, sin embargo, señaló que en el segundo semestre del tendrá la oportunidad de hacer un Iron Man en España, una expedición a Bolivia para escalar las cinco montañas más altas de este territorio, luego una carrera en Groenlandia, en el círculo polar después trasladarse a la Antártida a subir la montaña más alta del continente.





Se advierte sobre propagación de malaria en Baja California

Por Gonzalo Martínez

La Secretaría de Salud del estado de Baja California ha adoptado el lema "La eliminación del paludismo es responsabilidad de todos y todas" como parte de sus esfuerzos para intensificar las campañas contra la propagación del paludismo o malaria.

Se insta a la población a acudir a los centros de salud si presentan síntomas como fiebre, dolor de cabeza, escalofríos y malestar general, los cuales pueden manifestarse entre 10 y 15 días después de la picadura del mosquito portador. Se advierte que, de no tratarse dentro de las primeras 24 horas, existe un riesgo de muerte.

El paludismo es una enfermedad transmitida por un parásito a través de la picadura de mosquitos hembras del género

Anopheles, que se reproducen en cuerpos grandes de agua con material vegetal, como arroyos y ríos.

Se informa que el parásito puede permanecer asintomático en el cuerpo hasta por 30 días. En Baja California se han registrado dos casos positivos, uno de ellos clasificado como importado y el otro como foráneo, sin casos locales de la enfermedad.

El Programa de Vectores continúa con visitas notificantes en todas las jurisdicciones de la entidad, capacitaciones en centros de salud, escuelas y albergues, así como búsquedas activas para una detección oportuna ante la llegada de portadores.

Se realiza monitoreo trimestral de los potenciales criaderos para evaluar y detectar el desarrollo del vector,

llevando a cabo acciones de modificación del hábitat para su erradicación.

Entre las acciones generales contra el paludismo se encuentran el estudio del ciclo de vida del vector, la caracterización de sistemas acuáticos, la captura de anofelinos en refugios naturales, la modificación y eliminación de hábitats y criaderos, el rociado residual, la búsqueda de personas con síntomas febriles y la promoción de la notificación.

Baja California cuenta con condiciones geográficas y climáticas propicias para la existencia de vectores transmisores del paludismo, además de ser receptor de migrantes de varios países del mundo, por lo que la Secretaría de Salud local trabaja para mantener al estado libre de esta enfermedad.